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氯喹，已经证明了它是有
效的。在国外开始用羟氯
喹，羟氯喹现在看起来初
步的研究也有些效果，我
们 的 离 体 研 究 也 有 些 效
果。至于加上阿奇霉素，
我觉得从理论上以及从实
践上都是需要更多的时间
观察。现在不太适合在任
何结果以前，就把它推广
使用。

我们一直到现在第7
版的诊疗方案里头，都是
有初步的结果才推荐的，
不能说理论上可以，就去
推荐了。因为科研跟临床
是两回事。科研是可以做
很多的研究，但是你推荐
了临床，广大的患者要用
的话要非常慎重。要考虑
有效性，还特别要注意它
的安全性。这需要有一个
认真的考虑。

记 者 ： 所 以 截 至 目
前 ， 还 是 像 您 此 前 所 讲
的，只有有效药，还没有
特效药？

钟 南 山 ： 没 有 特 效
药，即使瑞德西韦，现在
国内国外都在做（临床试
验），当然也等待最后的
结果，看起来是有效，但
是不是特效呢？什么叫特
效？是专门针对冠状病毒
的靶向的治疗，用上以后
很快把病毒杀死。目前特
效还不明确，但是氯喹，
我们初步的结果也是在广
东做的，已经总结了，它
的效果是比较肯定的。所
以，应该是中国第一个搞
出来的。

4
全球共同努力，

疫情4月底可下来
记者：从您的角度来

判断的话，全球疫情的蔓
延会持续到什么时候？我
们需要做些什么才能够让
拐点尽早出现？

钟 南 山 ： 我 想 不 是
我们，而是世界上每个国
家（都要努力）。中国已
经认真地做了，我们知道
对待这种传染性很强，应
该说死亡率很高，相对比

起流感是高十几二十倍这
种 情 况 的 话 ， 是 两 个 办
法，一个就是压制，把病
毒压制到最少，就不让它
播散，再争取时间。一个
是让它所谓的延缓，就出
了一些措施，让患病的少
一点。但是这个病现在传
染性太强了，所以它会造
成一个地方大暴发以后，
医疗人员、医疗器材、病
床都来不及准备，一旦失
控，就会出现非常被动的
局面，这样的话对我们防
控是极为不利的。

所以中国是采用强力
的压制的办法，一个是把
高暴发区把它封堵起来。
一个是全国进行所谓的群
防、群控。群防、群控的
意思就是早防护，就是自
己戴口罩，不上街，早防
护。早发现，有点不舒服
立即看医生。早诊断，我
们的诊断，我们比较早1月
份就开始把诊断的权力下
放到大医院，而不是放在
CDC（疾控中心），有的
国家拖了好几个星期。第
四个是早隔离，这个是非
常有效的办法。

所以两个，一个是把
疫区给它封起来，一个是
全国采用这个办法。总共
就一个月，1月23日采用（
武汉封城）措施，两周（
疫情）一直在发展，到3月
3日、4日、5日就达到高峰
了。从那以后就下来了。
那么，到3月又经过两周，
也就是3月底不到，就一个
月的时间，就恢复到原来
的水平，就一个月。

记者：针对全球疫情
蔓延，您有一个什么样的
判断？

钟 南 山 ： 不 是 所 有
国家都采用（封堵压制）
，它是有这样的思想，但
是没有强有力的措施。但
这不奇怪，对这个病的认
识，它的传播力以及它的
病死的情况的话，没有任
何国家经历过，所以都会
有一个过程，但是这个时
间不能太长。你看现在的
话，凡是不采用这个方法

的地方，它现在经过了3周
了，4周了还没有控制。

当然我相信现在随着
各个国家采取强有力的措
施的话，是能够控制下来
的，我的估计应该是4月底
左右，应该下来。因为现
在包括美国都采用强有力
措施。这个时候是必须要
采取强有力的这些最原始
最有效的措施，就是居家
隔离。因为这个病是一个
全世界的病，任何一个国
家，特别是大国，不采取
这个在全世界消除不了。
所有的国家都要共同地采
取措施，这不是由我们决
定的。每个国家的政府它
要能够这么决定，我相信4
月底应该是下来了！

5
新冠病毒不会消

失？病毒起源没有结
论

记者：那么4月底下
来之后，病毒有可能会在
明年的春季继续暴发吗？

钟南山：没有人能够
估计。SARS过去17年了，
它是在（暴发）第2年的时
候，我们是狠狠地抓住了
中间宿主，那时候它很明
确就是一个食肉类猫科动
物，特别是果子狸，以后
就切断了源头。现在冠状
病毒传播途径，中间宿主
还不是很清楚，穿山甲可
能是其中一个，原始的（
病毒）是在蝙蝠存在。中
间宿主是不是只是一种也
不一定，所以它是不是会
像流感那样每年都暴发，
现在不知道。

记者：随着高温天气
到来，病毒会消失吗？

钟南山：随着高温到
来，这个病毒肯定会活性
降低。在整个的环境温度
比较高的环境下，病毒的
生长、繁殖以及传播能力
会降低的。但是会不会每
年都会出现，这个没有任
何人能够预测。因为病毒
它自己会变异，它变异到
适应人类的话，病死率没
有那么高的话，就有可能

（每年出现）。流感的变
异力就很大，所以每年用
的流感疫苗是不一样的。

记者：之前您说，武
汉是疫情暴发地，但是它
并不代表就是疫情的起源
地。现在有掌握证据能够
证明病毒的起源地在哪里
了吗？

钟南山：没有，各种
各样的说法。暴发地是在
武汉，这是事实。它的起
源就是表示这个病毒的上
一代在什么地方。现在有
一些资料（说）在美国、
在意大利，原来在2019年
就有过这样类似的情况，
它们怎么联系？只能是需
要很多的搞病毒分子生物
学的，或者进化树的，经
过科学训练的人能够把它
搞 清 楚 。 所 以 到 现 在 的
话，没有人能够下任何结
论。

6
还会好了伤疤忘

了痛吗？
记者：这一次整个疫

情对于我们的整个预防医
学或者我们的公共卫生体
系，是一次警醒和一个巨
大的考验。我们未来应该
对预防医学公共卫生体系
等有些什么新的审视？

钟南山：这是一个非
常好的教训，不但是对中
国，对全世界，因为现在
看起来冠状病毒已经在这
个世纪发生过三起。2003
年 是 S A R S ， 2 0 1 2 年 是
MERS，2019是COVID-19
。凡是冠状病毒它都会引
起比较大的流行，同时也
是比较高的死亡率。

其 实 我 们 人 类 并 没
有很深的认识，所以将来
冠状病毒要出现的话，都
要高度警惕。但更重要的
就是预防为主。所以现在
我们国家提倡的是健康中
国 ， 并 不 仅 仅 是 医 疗 卫
生 ， 而 是 说 把 “ 健 康 理
念”贯彻到整个的医疗卫
生的全过程。这次就说你
不管是冠状病毒其他的任
何的传染病，都是一个很

大的非常值得重视的一个
教 训 ， 要 是 你 早 期 不 重
视 ， 它 就 会 发 展 到 全 世
界，影响整个社会稳定和
经济的发展，甚至人类的
生存。

所 以 从 这 个 理 念 看
起来，预防为主就更加重
要！

还有改变我们的生活
习惯，还有把预防以及健
康这个理念放在第一位，
而不只是单纯地提高医疗
治疗的水平、诊断水平，
这是其次。

我们国家曾经有一段
时间，确实在SARS之后是
改进非常多，是建立很多
哨点，所以我们很快就找
到了这个病毒，很快地就
明确了这个病毒，很快就
找到预防一系列的措施，
所以看起来它不单是对预
防疾病的工作，也不单是
对传染病的问题，而且要
对所有影响我们最大最多
的慢性病，也是要有（预
防为主）这个观点。

现 在 的 慢 性 病 ， 人
们不太自觉，比如肺癌过
去30年增加了3、4倍。它
因为是慢性，大家感觉不
到，再不注意，以后就越
来越多，就很难搞了。所
以这些慢性病也是预防为
主。现在包括心血管病、
糖尿病、高血压病，还有
慢性阻塞性肺疾病，唯一
的稍微搞得好一点的高血
压病、心血管病，糖尿病
也高一些。像慢性阻塞性
肺病都是到三到四期才治
疗，用处不大了。所以我
们现在致力于早期发现早
期治疗，所以将来这个理
念的话可能会更加强化。

7
2000万人口的深

圳，靠五招把病例控
制在三位数

记者：其实我们看到
此前您在1月18日逆行去武
汉之前，就已经到过深圳
去做调研考察。那么深圳
一系列的防控措施、诊疗
方法，您怎么评价？

 信息量很大！
  钟南山8个最新判断（中）


